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提案点击

●姓名：潘伟 ●界别：民主党派

●职务：南海区政协委员、南海区人民
医院心血管内科主任医师、民革南海
总支委员

●履职感言：医生与委员，虽然工作方
法不同，但都是为民服务，都需要耐心、
坚持和责任心。在参政议政、履职尽责
的过程中，我切身感受到政协的工作，
在不断地创新与发展中，为推进南海高
质量发展发挥了积极的作用，我会继续
为医卫事业发展建言献策，做一个“不
图虚名，不辱使命”的政协委员。

委员档案

和蔼的面容，亲切的笑语。这是

记者见到南海区人民医院心血管内科

主任医师潘伟时的第一印象。

从医20多年来，他总是以这样亲

切的形象，面对每一个病人，如同和煦

的春风，总能不知不觉间拂去病人心

中的紧张焦虑，让病人惶惑而来，心安

而去，成为许多病人心中的“明星”医生。

他不只是“明星”医生，2016年加入南海区政协后，他还

积极为医疗事业、民生幸福建言献策，提交了近20篇提案，去

年还获得优秀提案奖，用“医者仁心”诠释“履职担当”。

建医疗逆转运体系
统一实施监管
《医疗逆转运体系建设》

救治对象因各种原因需要转

运，一般将救治对象从发病场所转

运至医疗机构去诊治，或将救治对

象从一个医疗机构转运至其他医疗

机构。这些以医疗诊治为目的的转

运至医疗机构的转运体系常常由

120和医疗机构承担。

然而，现实中常常存在因处于

生命终末期，治疗无望，患者及其亲

属放弃治疗，要求从目前救治的医

疗机构转运至居住地，这种转运至

非医疗机构的转运体系我们暂称之

为“医疗逆转运”。而南海甚至佛山

现阶段都缺乏规范的医疗逆转运体

系，给人民群众带来诸多难题。

建议建设医疗逆转运体系，采

用目前医疗急救转运的120模式，

对本地区的医疗逆转运行为统一调

度；引导慈善机构、募集社会资金投

入医疗逆转运体系建设；整合医疗

机构的医疗转运资源与专职逆转运

机构的医疗逆转运资源，合理互补、

充分有效利用医疗资源。

南海区政协委员、南海区人民医院心血管内科主任医师潘伟：

心尖上的舞者 毫厘间拯救生命

毫厘间拯救生命

心脏是人体的“发动机”。

潘伟经常在心脏这个核心部位

做介入手术，大多是难度极大、

挑战性极强的，稍有不慎，丝毫

间就决定病人的去留，所以有人

称他是“心尖上的舞者”。

在毫厘之间拯救生命，对

潘伟而言，并非难事，而这份自

信源于他的丰富履历。祖籍湖

北的他，研究生毕业后到三水

人民医院工作，工作五年后，发

现心血管领域有太多需要学习

的地方。

于是，潘伟不顾家人的反

对，辞职去广州医科大学攻读

博士学位。潘伟说：“医学的道

路是一条学无止境的道路，只

有不断的学习，不断的积累，才

能不断的提高。”

2013年，还没博士毕业的

潘伟，被南海区人民医院急需

心血管内科提前录用。他放弃

留在广州的大医院就业是因为南

海对高层次人才的“优待”。“当时

女儿要上小学，可我的户口没办

法在7月份之前转到南海，但南

海帮我们提前解决了公立学校入

学的难题。”他说，这个“优待”是

我一直扎根南海的原因。

说起心血管内科的工作，

潘伟说，“心尖上的舞者”这个

提法说起来很是新鲜刺激，但其

中的艰辛只有自己能体会。心

血管病人每年剧增，而且复杂病

例一做就得三四个小时。2020
年第一天，做了四台心梗急诊手

术的他，在朋友圈有感而发：“旧

年岁除术四台，新岁翌日首战

凯。厘囊入脉脉入涛，豪丝搏结

结弗开。”

他还曾经创造了从凌晨到

深夜，连做 6台介入手术的记

录。他说：“救活一个人，等于救

了一个家，看到病人脸上的笑

容，就是一名医生最大的幸福，

也是最有成就的时刻。”

年均超200台手术

每天连轴转的介入手术，还

有平均3~5天一次的急诊手术，

作为南海区人民医院心血管内

科的顶梁柱和业务骨干，潘伟一

直严于律己，坚持病人至上，时

常牺牲休息时间多次查房、与病

人家属谈话，对科室每位病人的

病情都做到了然于胸，平均一年

要做超200台手术，随时保持

“战斗”状态，。

“只要听到急促脚步声，神

经立刻紧张。”潘伟笑言，现在对

脚步声都形成条件反射了，只要

病房传来急促脚步声，我会立

刻往病房里跑，因为很多病人的

生死就在于短短几分钟的抢救。

不敢出远门，不敢休长假，

潘伟说，国庆假期轮休，本来想

带家人出门逛逛，没想到刚买

电影票就接到紧急心梗病人的

抢救电话，病人危在旦夕。他

闻讯立马从电影院赶回医院。

虽然和家人的约会爽约，但开

心的是，这名40多岁的心梗病

人通过长达5个小时的手术，开

始恢复血压和心率，并逐渐稳

定下来，终于挽救了生命。

术后，潘伟在重症监护室对

该病人一守就是1天，每一次病

人有病情变化，他总是第一时

间出现在现场，及时应对处

理。出院时，病人家属对潘伟

的救命之恩表示感谢。

潘伟坦言，其实心血管内科

这个专业对于医疗人员来说，并

不是一个受欢迎的专业。因为

这个专业病人多，而且老年人居

多，一旦犯病，大多数是急难险

重病例，作为心血管内科的医

生，深更半夜接到急症通知是

常态，但他仍然选择坚守，

近 8年来，在潘伟的带领

下，心血管内科成为南海区人

民医院的特色科室，而且大幅

度提高了医院心血管内科的诊

疗水平及医院危重病人的抢救

水平，成为南海人民医院一张闪

亮的名片。

用医者仁心履职

“作为一名医生，治病救人

是我的职责，作为一名委员，履

职尽责是我的担当。”在潘伟看

来，医生与委员的工作并不冲

突，虽然工作方法不同，但都是

为民服务。

由于长期和心梗病人打交

道，病人的疾苦，潘伟感同身

受。他认为，很多心梗患者都

是因为抢救不及时而致死。经

过思考，他提交了提案《将心肺

复苏纳入机动车驾驶证考试必

考项目》。“驾驶员接受急救相关

知识教育对传播和推广第一时

间实施心肺复苏（CRP）相关技

能起到积极影响。”潘伟说，心脏

骤停常发生在交通事故现场，

现场施救的“第一目击者”往往

是驾驶员，及时有效地实施

CRP可使患者生存几率提高近

4倍，为医护人员赢得宝贵的抢

救时间，对提高患者生命质量

及减少伤残率具有重要意义。

本职工作带给潘伟的丰富

经历，让他在政协履职过程中，

多了一份执着和坚守。《加速南

海地区公共场所配置自动体外

除颤仪》提案也是他深思熟虑

后提交的“好点子”。他表示，我

国心脏骤停的发生率明显增

加，并成为青壮年人群的主要

杀手，目前每年约有54.4万人

发生心脏骤停，发病率已渐近

发达国家水平。尤其是心脏骤

停不能及时、有效救治会导致

死亡或严重致残，因而，加速南

海地区公共场所配备自动体外

除颤仪非常重要。

潘伟建议，在心脏骤停高发

的公共场所例如行政办事大厅、

火车站、地铁、商场、游乐场、宾

馆、学校、写字楼、居民密度高的

住宅小区等设置AED，便于第

一反应者能够快速获得并实施

除颤；对除颤电极片的收费可采

取患者收费，或结合政府疾病应

急救助资金补助的形式收费。

除了关注熟悉的行业，潘伟

对身边的小事也很关心。在南

海区政协十三届四次会议上，潘

伟提交《关于规范住宅小区宠

物管理的建议》的提案。他建

议，养宠物的居民必须向小区

物管部门定期缴纳宠物管理

费，政府要限制家庭豢养宠物

的高度和重量。

随着居民生活水平提高，

养宠物的居民越来越多。然

而，犬粪污染、吠声扰民、犬只

伤人等问题也随之而来。“在一

些小区里面，大型宠物伤人事

件时有发生，安全隐患大。”潘

伟认为，携带狂犬病毒的宠物

咬人后未经有效治疗，会导致

人被传染狂犬病，致死率高，危

害巨大。”建议政府成立专门的

机构进行管理，限制家庭豢养

宠物的高度和重量；小区物管

还要定期对小区内宠物排泄物

规范清扫、消毒，并且养宠物的

居民必须向小区物管部门定期

缴纳宠物管理费。

“发现什么问题，想到什么

好建议，我都会用手机记事本记

录下来，再调研和询问身边的同

行一起论证建议的可行性。”潘

伟说，我每年都会提交2~3个提

案，虽然平时工作很忙，但我会

继续为医卫事业发展建言献策，

做一个“不图虚名，不辱使命”的

政协委员。

建大型儿童游乐场
拉动经济发展
《南海地区建设大型儿童游
乐场》

随着南海经济社会的快速发

展，人民群众生活水平显著提高，人

民群众的旅游休闲需求愿望明显增

强。目前，高明、顺德均有大型儿童

游乐场，南海缺乏大型儿童游乐场，

这与南海的区域地位不相符。

建议为儿童建设一座大型的

游乐场，可选址丹灶等镇，因为该镇

自然环境优质、区域人口较少；可引

进长隆、欢乐谷等儿童主题公园进

驻南海；大型游乐场的建设可综合

水资源与陆地，体现环保、科学、娱

乐、教育的多功能理念。

文/图 珠江时报记者戴欢婷

通讯员邹永榆

“救活一个人，等于救了一个家”

“听到急促脚步声，神经立刻紧张”

“工作方法不同，都是为百姓服务”

■2020年6

月22日，潘

伟（左一）与

出席南海区

政协十三届

五 次 会 议

的佛山市政

协副主席唐

冬 生（ 左

四）及民革

南海总支的

委员合影。

■2020年6月22日，潘伟（右二）获颁南海区政协十三届四次会议以来优

秀提案奖。


